
HOMELIE DU PREMIER DIMANCHE DE CAREME
Année liturgique A

"Ne jamais dialoguer avec le diable, nous dit le Pape François, mais lui opposer la parole de
Dieu"

Gn 2, 7-9 ; 3, 1-70 ; Rm 5, 12-19 ; Mt 4, 1-11

I - INTRODUCTION
Bien chers frères et sœurs en Christ, bonjour et bon dimanche de début de Carême à tous.
Le Carême est un temps de pénitence, de privation et réconciliation. Pénitence, pourquoi ?
Parce que l'homme a péché. Privation, pourquoi ? Parce le péché nous prive de la grâce
sanctifiante de Dieu. Réconciliation, pourquoi ? Parce que notre Dieu est un Dieu
miséricordieux. A l'entrée du Carême, les textes liturgiques nous emmènent à méditer sur un
thème important dans la Bible : Le péché et l'homme.

II - L'ORIGINE DU PECHE L'origine du péché est la tentation qui pousse à la
désobéissance. Au jardin d'Eden, Adam et Eve furent tentés par le serpent. Et le tentateur
leur poussa à désobéir au créateur. La tentation s'installe en nous quand il y a un vide et
c'est ce moment qu'on appelle le désert. C'est un moment de grandes épreuves, difficultés,
d'échec, de maladie, de pauvreté, de succès, de joie.... En ce sens, toute la vie physique et
spirituelle a un aspect "désert" par rapport à notre destinée d'enfant de Dieu. La tentation, si
elle est le fait du diable, du démon, est aussi soutenue en quelque sorte par l'intervention de
l'esprit saint.

III - JESUS ET LE TENTATEUR L'Evangile de saint Matthieu au chapitre quatre, comme les
autres Evangiles nous donne une scène de rencontre entre Jésus et le tentateur. Le
tentateur présent dans cette scène vise à détourner Jésus Christ de sa mission : Annoncer
le Royaume de Dieu. A travers les paroles de son Père, Jésus triomphe du tentateur. Les
paroles citées par Jésus sont toutes extraites du livre de Deutéronome, ce qui nous
emmène à comprendre que Jésus est le nouvel Israël, qui dans son exode à travers le
désert a connu lui aussi les œuvres du tentateur. Ainsi, les quarante jours et nuits de jeûne
au désert symbolisent les quarante années passées par le peuple Israël au désert après la
sortie d’esclavage en Egypte. Comme le peuple Israël hier, et Jésus dans l’Evangile
aujourd’hui, nous sommes traversés par trois types de tentation.

IV – LES DIFFERENTS TYPES DE TENTATION DANS NOTRE VIE
a) La tentation du pain quotidien .  Comme Israël a eu faim au désert, Jésus a eu faim et
aujourd'hui encore le monde a faim ; tout homme ou animal a faim. Israël fut nourri de la
manne au désert pour son physique, mais le Seigneur le lui rappelle que l'homme n'a pas
seulement besoin de soutien physique mais aussi de soutien spirituel : "Sache que l'homme
ne vit pas seulement de pain mais de tout ce qui sort de la bouche de Dieu" (Mt 8, 3). La
faim met à l'épreuve la confiance en Dieu. Un dicton dit : "Ventre affamé n'a point d'oreilles".
b) Mettre Dieu à l'épreuve La tentation est la mise à l'épreuve de Dieu. Comme Israël a mis
Dieu à l'épreuve en réclamant de l'eau (Ex 17, 1-7). Jésus est tenté par l'esprit du mal à
mettre son Père à l'épreuve : "Si tu es le Fils de Dieu, jette toi en bas du sommet de ce
temple". (Mt 4,6) Nous aussi, nous disons souvent à Dieu : Si tu es vivant, donne-moi le
succès, donne-moi l'argent, donne-moi un enfant, guéris-moi de ce mal, sauve-moi de cette
situation. Si non, je ne crois plus, je ne viendrai plus à la messe te prier. Beaucoup sont



découragés par des situations difficiles de vie. Ils disent parfois que Dieu dort ou est en
voyage, autrement, ils s'acharnent contre le silence de Dieu, la lenteur de Dieu à agir.
c) La gloire du Royaume terrestre. Israël a été mis en garde par Moïse contre la tentation
d'oublier Dieu. A Jésus, le tentateur lui demande de se prosterner devant lui : "Je te
donnerai tout cela si tu tombes à mes pieds pour m'adorer". (Mt 4, 9) Nous aussi, face à
l'argent, le pouvoir et le sexe, nous sommes tentés à nous prosterner. Surmontons notre
conscience avec la parole de Dieu comme Jésus l'a fait.

V - QU'EST CE QUE LE PECHE AUJOURD'HUI ? Mes biens aimés, nous sommes tous
tentés par le péché au point de se demander qu'est-ce que le péché ? Le péché de l'homme
n'est pas d'avoir un frein aux interdits arbitraires comme la plupart l'imaginent avec l'histoire
de la "pomme" dans le livre de la Genèse. Le péché n'est même pas d'avoir voulu être
comme des Dieux. Il n'est pas non plus de chercher la connaissance ou le discernement tel
que le font les grands maîtres spirituels de ce monde. Le péché véritable est le refus de
reconnaitre sa foncière dépendance par rapport à Dieu, de vouloir se faire soi-même Dieu,
en désobéissant à sa parole. Ce refus est un acte d'orgueil, stupide, un manque d'amour, un
acte de méfiance vis à vis du créateur. Le germe du péché qui habite en tout homme est
l'orgueil et son remède est la vertu d'humilité.

VI - COMMENT VIVRE SON CAREME ? - Nous devons vivre notre Carême en invoquant
trois anges qui intercèdent auprès de Jésus pour nous : L'ange de la pénitence, l'ange de la
privation et l'ange de la réconciliation. Ainsi, nous n'avons pas à rêver d'un monde sans
épreuve ou tout irait bien sans tentation. - Nous devons vivre le Carême les yeux fixés sur
Jésus Christ. Ainsi, nous entrerons avec lui dans le combat de Dieu. Car dans la tentation,
c'est le Christ que nous devons d'abord regarder et non vers une autre personne. C'est vers
la lumière qui nous vient de son combat que nous devons illuminer nos pensées quand nous
sommes au désert. Regarder le Christ en croix, c'est tenter de nous débarrasser de l'envie
qui est un péché qui nous tenaille : L'appétit du pouvoir pour les uns et la richesse pour les
autres. Nous devons vivre notre Carême toujours en regardant le Christ sur la croix.
Regarder le Christ sur la croix, c'est vaincre ses tentations par un recours à la parole de
Dieu. - La seule arme qui peut mettre en fuite le tentateur, le démon, c'est la parole de Dieu
lue et méditée aujourd'hui.

Puisse le Seigneur à travers sa parole dessiller nos yeux des pièges de l'argent, du pouvoir
et de toutes sortes de tentation durant notre vie terrestre. Amen!

Père Jean-Pascal NGALEU


